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Ситуация с заболеваемостью 
коронавирусной инфекцией в 
Москве стабилизировалась, но 
остаётся достаточно напряжён-
ной. Поэтому с 8 ноября в сто-
лице приостановлен льготный 
и бесплатный проезд в обще-
ственном транспорте для тех, 
кто должен соблюдать домаш-
ний режим. Ограничение каса-
ется москвичей старшего воз-
раста и горожан старше 18 лет 
с хроническими заболевания-
ми, которые не вакцинирова-
лись или не болели коронави-
русом в течение последних ше-
сти месяцев. «СЗ» уже отвечал 
на самые первые вопросы жи-
телей о блокировке социальных 
карт. Новые разъяснения раз-
местили на официальном сай-
те мэра Москвы mos.ru.

? В какой срок разблокируют 
карту москвича после 

вакцинации или выздоровления?

Для поездок в метро и на-
земном транспорте — в тече-
ние пяти дней. Для поездок в 
пригородном железнодорож-
ном транспорте и транспорте 
Московской области — в тече-
ние восьми дней. 

Отсчитывать дни следует с 
даты внесения данных о при-
вивке (получении первого ком-
понента) или перенесённой бо-
лезни в системы ЕМИАС или 
ЕГИСЗ. 

?   Будут ли заблокированы 
карты москвича для 

студентов?
Заблокируют социальные 

карты только тех студентов, кто 
имеет хронические заболева-
ния и не прошёл вакцинацию. 

?  Что делать, если нужно 
поехать на приём к врачу?

Гражданам, которые долж-
ны соблюдать домашний ре-

жим, разблокируют карту на 
один день — тот, в который они 
должны посетить медицинское 
учреждение для приёма у вра-
ча, сдачи анализов или про-
хождения исследования. При 
этом предварительная запись 
в ЕМИАС должна быть оформ-
лена не менее чем за пять дней 
до посещения медицинской ор-
ганизации.

?  В каких случаях гражданам 
из групп риска не будут 

блокировать карту?
Не будут блокировать соци-

альные карты горожан, кото-
рые должны регулярно посе-
щать медицинские учреждения:

— онкологических больных, 
которые получают лечение;

— пациентов, находящихся на 
системном гемодиализе (метод 
очищения крови при хрониче-
ской болезни почек);

— беременных женщин и жен-

щин, имеющих осложнения, 
связанные с послеродовым пе-
риодом. 

 

?  А если сделал прививку 
в другом регионе?

Социальная карта будет ак-
тивна, если медицинская ор-
ганизация, где москвич вакци-
нировался, передала сведения 
в федеральную информацион-
ную систему (ЕГИСЗ).

?  Сохранятся ли поездки, 
записанные на карту 

 москвича?
Если москвич из группы ри-

ска частично оплачивает свой 
проезд, то действие его социаль-
ной карты с записанными по-
ездками можно продлить на то 
количество дней, на которое она 
была заблокирована. Это мож-
но сделать в мобильном прило-
жении «Метро Москвы», обра-
тившись в любую кассу Москов-

ского метрополитена или в ки-
оск Мосгортранса. 

?  Что делать, если владельцу 
заблокированной социаль-

ной карты нет 60 лет и он не 
имеет хронических заболеваний?

Пользователи Интернета могут 
воспользоваться сервисом про-
верки причины блокировки кар-
ты на портале mos.ru. Для этого 
нужно иметь стандартную или 
полную учётную запись. Запол-
ните форму в разделе «Инструк-
ции» — «Документы» — «Как про-
верить сведения о причине блоки-
ровки социальной карты». 

Также можно обратиться на 
горячую линию по коронави-
русу по тел. (495) 870-4509. Она 
работает ежедневно с 8.00 до 
21.00. Операторы проверят ин-
формацию. Если она подтвер-
дится, карта будет разблоки-
рована.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Продолжаем отвечать на вопросы 
о блокировке социальных карт

Ежедневно 4 ты-
сячи сотрудни-
ков Московско-
го метрополи-
тена проводят 

санитарную обработку. В 
парке метро 6 тысяч ваго-
нов, и все — выходящие 
на линию и те, которые 
ожидают в электродепо, — 
дважды в сутки проходят 
обработку дезинфициру-
ющими средствами. По 
масштабам дезинфекции 
общественного транспор-
та Москва является одним 
из мировых лидеров. 

— Московский обще-
ственный транспорт, не-
смотря на пандемию, в 
последние полтора года 

не снижает темпов сво-
ей работы. Частота дви-
жения, регулярность по-
ездок продолжают оста-
ваться главными требова-
ниями к нему, — отметил 
 Сергей Собянин во время 
посещения электродепо 
«Солнцево». 

По словам столично-
го градоначальника, это 
делается для того, чтобы 
миллионы пассажиров не 
испытывали проблем при 
поездках, чтобы в транс-
порте не было толкучки. 
Весной 2020 года в мо-

сковском транспорте вве-
ли усиленные меры по де-
зинфекции и уборке, что-
бы сдержать распростране-
ние новой коронавирусной 
инфекции. На протяже-
нии более чем полутора лет 
эти меры остаются макси-
мально строгими.

Как уточнил  Сергей Со-
бянин, кроме вагонов и 
станций метро, в столи-
це проводится тщатель-
ная санитарная обработка 
всех трамваев, автобусов и 
пригородных электричек.

Андрей ТОМЦЕВ

Масштабная дезинфекция
Станции и вагоны метро обрабатывают дважды в день

Усиленные 
меры 

на транспорте 
действуют 

с весны 
прошлого 

года

С 28 октября по 7 ноября 
специалисты и контролёры 
ГКУ «Организатор перевоз-
ок» выявили более 16 тысяч 
нарушителей мер санитар-
ной безопасности в городском 
транспорте. Об этом сообщил 
руководитель ведомства Вла-
дислав Султанов. 

По его словам, сейчас 
крайне важно поддерживать 
высокий уровень безопасно-
сти в столичном обществен-
ном транспорте. 

— Для этого мы принимаем 

необходимые меры: тщатель-
ная дезинфекция транспор-
та, бесплатные санитайзеры 
на станциях метро, усиление 
контроля за соблюдением 
масочного режима во всём 
Транспортном комплексе сто-
лицы, — отметил он. 

Султанов также заявил, 
что контроль за соблюдени-
ем масочного режима уси-
лен во всех видах городско-
го транспорта и проверки бу-
дут продолжены. 

Игорь СИБИРЯКОВ

На транспорте продолжаются 
проверки масочного режима 

В розыгрыше приняли участие 
133 738 человек, сделавших пер-
вую прививку или прошедших ре-
вакцинацию с 1 по 7 ноября в Мо-
скве. Победителями стали Наталья 
Николаевна (последние цифры но-
мера телефона 3201) и Вафа Фи-
кретовна (последние цифры номера 
телефона 2443). Их имена в эфире 
телеканала «Москва 24» объявила 
призёр Олимпийских игр фигурист-
ка Ирина Слуцкая. Она рассказала, 
что вакцинирована сама, также при-
вивку сделали её близкие. 

Осталось ещё два розыгрыша, по-
следний состоится 24 ноября. Прове-
рить, стали ли вы победителем, мож-
но на сайте программы «Вакцина — 
твой ключ к здоровью!» на mos.ru.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Разыграны ещё 
две квартиры среди 
сделавших прививку

Сергей Собянин побывал в электродепо «Солнцево»
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Утром в Митине, на 
65 -м к и ломе т р е 
МКАД, раздались 
выстрелы. Как выяс-
нилось, повздорили 

водители двух автомобилей. Тог-
да один вышел из своего «Хён-
дай» и несколько раз выстрелил 
из пневматического пистолета 
в машину «соперника». Вско-
ре информация об инциденте 
поступила экипажу вневедом-
ственной охраны Росгвардии…

— Получив ориентировку, мы 
с Вадимом Адарцевичем сразу 
выехали на задержание, — рас-
сказал «СЗ» старший сержант 
полиции Алексей Шерлиев. — 

По словам дежурного, машина 
двигалась по МКАД в крайней 
левой полосе. Из-за пробки до-
гнать её было проблематично, 
а просьбы остановиться он иг-
норировал. Наконец мы забло-

кировали его машину. Обыскав 
автомобиль, мы нашли в салоне 
нож и пистолет. Задержанного 
передали полиции.

Росгвардейцу Алексею Шер-
лиеву 23 года, работать во вне-

ведомственную охрану он при-
шёл сразу после армии. За это 
время он неоднократно бывал 
с напарниками в опасных си-
туациях. Задержали пятерых 
парней, которые напали на двух 

прохожих и проломили одно-
му из них голову. До этого — 
вооружённого бандита, кото-
рый сначала напал с ножом на 
аптекаря.

Елена ХАРО

колонка 
редактораРосгвардейцы задержали водителя, 

устроившего стрельбу в Митине Шёл трамвай 
десятый номер 
по Бульварному 
кольцу

Удивительная, ска-
жу я вам, дискуссия раз-
вернулась в сообществе 
«Подслушано в Щукине» 
«ВКонтакте». А ведь ни-
что не предвещало. Про-
сто жительница района 
описала увиденную ею 
сценку в автобусе №100.

А сценка такая. Едет ав-
тобус, у дверей — мама с 
коляской, в коляске — ре-
бёнок. На остановке жен-
щина просит ближайше-
го к ней молодого мужчи-
ну помочь ей с выгрузкой 
коляски. Мужчина вски-
дывает брови и говорит: 
«Нет». С коляской в итоге 
помог старенький дедуш-
ка, а молодой парень так 
и не приподнялся.

Некрасиво, в общем, по-
ступил. Но это мне так по-
думалось. И автору поста, 
наверное, тоже. Но ком-
ментарии мужчин верну-
ли нас на грешную землю. 
«А с чего ей кто-то должен? 
Почему мужики должны 
помогать, у нас все равны», 
— написал некто Алексей. 
«Вы рожаете для себя, и 
никто не обязан оказывать 
помощь. Спасибо родному 
государству», — написал 
некто Николай.

Вот же — и государ-
ство походя обличил 
многомуд рый Николай. 
И женщин на чистую воду 
вывел. Для себя рожают, 
а ты потом им коляску из 
автобуса выноси…

Так и хочется сказать: 
«Мужики, ну вы чего?» 
Простое ведь дело — по-
мочь слабому, женщине с 
ребёнком, пожилому чело-
веку. Норма. И ещё недав-
но казалось, что обсуж-
дать здесь нечего.

Вспомнился стишок 
Сергея Михалкова «Шёл 
трамвай десятый номер» 
— мы его в школе читали:
На свободное местечко
Захотелось бабке сесть,
Оглянуться не успела —
Место занято другим.
Пионеру Валентину
Ехать очень хорошо,
Он сидит на лучшем месте,
Возвращается с катка.

То есть «пионеры» и 
раньше всякие бывали. 
Но раньше над такими 
посмеивались. Сейчас — 
гляди-ка, с ними предла-
гается на полном серьёзе 
вступать в дискуссии.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

За прошедшую неделю 
в округе произошло 
11 возгораний, погибших 
и пострадавших нет.

В Южном Тушине 
загорелся 
строительный 
мусор

Днём пожарные выезжали 
на Походный пр., 6, корп. 7. 
Здесь на открытой площадке 
у здания налоговой инспекции 
загорелся строительный му-
сор. Рядом находился ангар, и 
благодаря оперативным дей-
ствиям пожарных пламя не 
успело на него перекинуть-
ся. Предварительно причина 
пожара — неосторожное об-
ращение с огнём, вероятно 
брошенный окурок.

На бульваре 
Генерала 
Карбышева 
сгорел киоск

Ночью в дежурную часть 
поступило сообщение о том, 
что у дома 2 на бульваре Ге-
нерала Карбышева горит ме-
таллический киоск. К момен-
ту прибытия пожарных ки-
оск был полностью охвачен 
огнём. Сотрудники МЧС опе-
ративно справились с пла-
менем. Причина возгорания 
устанавливается.

Галина ПОГОДИНА

пожары

Нож и пистолет 
нашли в салоне 

автомобиля

новости округа

Расселение очередной 
пятиэтажки по програм-
ме реновации началось в 
Хорошёво-Мнёвниках. 
Жильцам дома 16, корп. 
1, на улице Народного 
Ополчения предлагают 
квартиры с улучшен-
ной отделкой в двух но-
вых домах — на Карамы-
шевской наб., 22а, и на ул. 
Мнёвники, 6а.

— Дома спроектированы 
и построены по индивиду-
альным проектам, каждо-
му присвоен наивысший 
класс энергоэффектив-
ности. Первые этажи бу-
дут нежилыми, здесь раз-
местятся магазины, кафе, 
кружки и секции для де-
тей, — сообщили «СЗ» в 
управлении реновации 
жилого фонда, строитель-

ства и реконструкции пре-
фектуры СЗАО.

Интересно, что уве-
домления о начале пе-
реезда новосёлам от-
правляют с помощью 
суперсервиса «Помощь 
при переезде в рам-
ках программы ренова-
ции». Найти его можно 
на mos.ru в разделе «Ус-
луги» — «Реновация». 

С его помощью можно 
также бесплатно зака-
зать грузчиков для пе-
реезда, записаться на ос-
мотр квартиры онлайн 
и на приём к нотариусу, 
чтобы заключить дого-
вор на новое жильё. Так-
же можно написать за-
явление об устранении 
строительных дефектов.

Михаил КОФАНОВ

В строящемся храме Святого равно-
апостольного князя Владимира в По-
кровском-Стрешневе состоялось тор-
жественное богослужение с освящени-
ем колоколов, куполов и крестов.

— Для нас это событие очень радост-
ное. Несмотря на невзгоды, с которыми 
столкнулась столица, строительство идёт 
без сбоев, и мы очень надеемся, что к 
середине 2023 года храм будет достро-
ен и освящён в день Крещения Руси, — 
сказал на церемонии епископ Наро-Фо-
минский Парамон, викарий Патриарха 
Московского и всея Руси.

Храм, рассчитанный на 785 прихо-
жан, возводится в рамках проекта ду-
ховно-культурного кластера, который 
появится на набережной Москвы-ре-
ки в районе станции метро «Спартак». 

Олег УЛЬЯНОВ

В округе начали расселять 
ещё одну пятиэтажку

В храме в Покровском-Стрешневе освятили купола, 
колокола и кресты

Достроить храм планируют к середине 2023 года

что построили
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Алексей Шерлиев (слева) в Росгвардии уже 
три года. Справа его напарник Илья Пасынков
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У же в следую-
щем году за-
планировано 
масштабное 
благоустрой-

ство природно-историче-
ского парка «Покровское- 
Стрешнево». Работы бу-
дут вестись в рамках про-
граммы «Мой район». Об 
этом рассказал на своём 
личном сайте мэр Москвы 
 Сергей Собянин.

Самый сложный 
объект

По словам Сергея Собя-
нина, парк «Покровское- 
Стрешнево» — один из са-
мых сложных объектов, 
которые будут благо-
устроены в Москве в сле-
дующем году, ведь, с од-
ной стороны, это место 
активного отдыха для 120 
тысяч москвичей, с дру-
гой — настоящий лес пло-
щадью больше 200 га.

— Многие местные жи-
тели предлагают напол-
нить парк современной 
инфраструктурой для от-
дыха и развлечений. Но 
есть запрос и на то, что-
бы лес оставался как есть. 
Именно поэтому мы не-
сколько лет в мельчайших 
деталях обсуждали проект 
благоустройства. Нужно 
было время, чтобы при-
мирить множество точек 
зрения, — отметил он.

Для тихого отдыха 
в лесу

В итоге родилась кон-
цепция под условным на-

званием «Пять парков в 
одном».

Основная, центральная 
часть парка «Покровское- 
Стрешнево», по словам 
Собянина, останется 
естественной заповедной 
зоной. Зоны активного от-
дыха сконцентрируют на 
территориях, прилегаю-
щих к магистралям и жи-
лым районам.

Центральный природ-
ный парк станет местом 
тихих прогулок. Длина 
прогулочных маршрутов 
составит 5 километров.

В северной части пар-
ка будет эколого-просве-
тительский парк с есте-
ственными точками при-

тяжения — родником «Ца-
ревна Лебедь», поймой 
реки Химки и Елизаве-
тинским оврагом. 

— Будет проложена 
экотропа, организована 
смотровая площадка и 
сделаны комфортные пан-
дусы для спуска к родни-
кам, — рассказал мэр.

Для спорта 
и развлечений

Заняться спортом мож-
но будет в северо-восточ-
ной части парка, распо-
ложенной вдоль Ленин-
градского шоссе. Здесь по-
явятся беговая дорожка со 
специальным покрытием, 

экстрим-парк и зона вор-
каута, крытый теннисный 
центр и павильоны для 
игры в шахматы.

Ну а у Иваньковских 
прудов организуют до-
сугово-рекреационный 

парк для детских развле-
чений. Там полностью об-
новят детские и спортив-
ные площадки, пляжные 
зоны, кафе и пикниковые 
точки. Планируют поста-
вить и летний кинотеатр.

Планировку 
усадьбы 
восстановят

Наконец, пятый парк 
— историко-культурный 
— это территория вокруг 
усадьбы Покровское-Гле-
бово.

— Планировка усадь-
бы будет восстановлена 
по историческим черте-
жам — с регулярным са-
дом, прогулочными ал-
леями и спуском к воде, 
— рассказал Сергей Со-
бянин. 

Он подчеркнул, что благо-
устройство парка будет мак-
симально бережным. Вы-
сказать своё мнение о про-
екте до конца ноября можно 
на платформе «Активный 
гражданин» www.ag.mos.ru. 
Окончательный план работ 
будет сформирован с учётом 
пожеланий горожан.

Олег ДАНИЛОВ

«Покровское-Стрешнево»:   
пять парков в одном

Центральная часть парка 
останется естественной 

заповедной зоной

Как благоустроят природно-историческую территорию

— Москва активно занима-
ется улучшением материаль-
ной базы правоохранитель-
ных органов. За последний 
десяток лет мы комплексно 
реконструировали или по-
строили заново около 100 зда-
ний Управления внутренних 
дел, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин во время ос-
мотра нового райотдела по-

лиции на Бескудниковском 
бул., 9а. 

Раньше полицейские Бес-
кудниковского района труди-
лись в здании постройки 1965 
года, плохо приспособленном 
для работы и прежде всего для 
приёма граждан. 

— Менее чем за год было по-
строено новое, современное 
здание — с тиром и даже с ак-

товым залом, — отметил мэр.
За 2010-2021 годы было по-

строено 20 объектов столич-
ной полиции. В их числе — 
ОВД по району Хорошёво- 
Мнёвники.

По словам Сергея Собяни-
на, в ближайшие годы в горо-
де построят ещё 13 зданий для 
районных отделов полиции. 

Олег ДАНИЛОВ

В Москве построят 
13 новых зданий 
для райотделов полиции 

В тире нового отдела полиции 
Бескудниковского района

Так будет выглядеть пляжная зона 
у 5-го Иваньковского пруда Спуски к родникам станут комфортными

У Иваньковских прудов появится досугово-
рекреационный парк детских развлечений
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горячая линия

Напротив нашего 
дома проходило 

благоустройство террито-
рии. После этого на берегу 
реки Сходни осталcя стро-
ительный мусор. А это 
природная зона.

Николай, 
ул. Василия Петушкова, 23

Редакция «СЗ» обрати-
лась в ГБУ «Жилищник 
района Южное Тушино». 
Там отреагировали сразу: 
на место выехал руководи-
тель управляющей ком-
пании Николай Дранни-
ков. Он подтвердил, что 
обломки старого асфаль-
та, к сожалению, вовремя 
не убрали.

— Мусор остался после 
благоустройства парков-
ки. Я направил туда ра-

ботников, которые вывез-
ли весь мусор и навели по-
рядок, — сообщил он.

Заодно коммунальщики 
вывезли и хлам, брошен-
ный здесь нерадивыми ав-
томобилистами: старые 
шины, ржавые бамперы. 

— Сейчас мы убрали 
весь мусор, но посколь-
ку парковка прилегает к 
 охраняемой природной 
территории, это место 
теперь будет на особом 
контроле. Наши специ-
алисты будут чаще при-
ходить сюда с проверкой, 
— сообщил руководитель 
«Жилищника».

Анастасия ШУРКАЕВА

ГБУ «Жилищник района Южное 
Тушино»: ул. Свободы, 42, 
тел. (499) 492-1112. 
Эл. почта: dezut@yandex.ru

На улице Василия Петушкова 
убрали строительный мусор

У нас в подъезде 
сняли перила и не 

возвращают их. 
Старенькие люди держат-
ся за стенки, чтобы не 
упасть. 

Долорес Вильямовна, 
ул. Паршина, 37, подъезд 1

«СЗ» обратился за со-
действием в управу райо-
на Хорошёво-Мнёвники. 
Недавно нам сообщили, 
что поручень на первом 
этаже 1-го подъезда дома 

установили. Жительница 
в разговоре с корреспон-
дентом подтвердила, что 
работы провели.

— Теперь есть за что 
держаться, когда идёшь 
по ступенькам. Спасибо 
большое, — поблагодари-
ла она.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Хорошёво-
Мнёвники: ул. Народного 
Ополчения, 33, корп. 1, 
тел. (499) 192-2556. 
Эл. почта: szao-hormn@mos.ru

В подъезде дома на улице 
Паршина установили поручень

«Нужно уста-
новить фо-
нари рядом 

с детской площадкой», 
«Тротуар на нечётной 
стороне улицы не осве-
щён». Редакция «СЗ» пе-
риодически получает та-
кие обращения от жите-
лей. Их мы передаём в 
управы районов и часто 
получаем краткий от-
вет: «Устройство осве-
щения по вышеуказан-
ному адресу будет вклю-
чено в адресный перечень 
предложений на последу-
ющие периоды». Что зна-
чит такой ответ и когда 
установят фонарь, раз-
бирался «СЗ».

Как подать 
обращение

Самый надёжный спо-
соб — отправить обра-
щение через электрон-
ную приёмную на сайте 
управы. Можно напра-
вить в управу и бумаж-
ное письмо. 

— В обращении нужно 
указать адрес места, где 
житель предлагает уста-
новить дополнительный 
фонарь, и по возможно-
сти прикрепить одно-два 
фото этого участка, — го-
ворит консультант отде-
ла ЖКХ управы района 
Северное Тушино Ана-
стасия Комлева. — Все 
предложения фиксиру-
ются, ничего не пропадёт. 

Кстати, многие адреса 
в такой перечень вносят 
сами сотрудники управ 
и «Жилищников».

— Мы много времени 
проводим на территории 
района и обязательно от-
мечаем, где явно нужен 
дополнительный фо-
нарь, — поясняет Ана-
стасия Комлева. — На-
пример, сейчас уже про-
кладывают кабели для 
новых фонарей на Ту-
ристской за домом 18. 
Осветят дорожку, веду-
щую к дому 16, корпус 4. 
Это очень популярный 
маршрут. И этот двор мы 
сами внесли в адресный 
перечень. А вот фонари у 
детской площадки возле 
дома 4, корпус 4, на буль-
варе Яна Райниса уста-
новили по просьбам жи-
телей.

Один раз в год
Предложения в управу 

района можно подавать в 
любое время. Но только 
один раз в год все адреса 
передаются из управ в пре-
фектуру и далее — в город-
ской Департамент ЖКХ. 

— Сегодня перечень 
установк и дополни-
тельных опор на 2022 
год сформирован. В бу-
дущем году запланиро-
вана установка 900 опор 
освещения на террито-
рии СЗАО, — рассказа-
ли в префектуре.

А значит, начался но-
вый отсчёт. И если вы се-
годня подадите предло-
жение об установке фо-
наря, это могут включить 
в план работ уже толь-
ко на 2023 или последу-
ющие годы.

Что осветят 
в первую очередь

— Каждый год нам вы-
деляют лимит — опреде-
лённое количество новых 
опор освещения. Если их 
меньше, чем мы предла-
гали, то принимается 
решение, что осветить 

в первую очередь, — го-
ворит первый замести-
тель главы управы райо-
на Куркино Дмитрий Ан-
тошин.

В приоритетном по-
рядке в адресные пе-
речни вк лючают, на-
пример, тёмные переул-

ки, где недостаток осве-
щения может повлиять 
на криминогенную си-
туацию. Ещё важно ос-
вещать места, где уста-
новлены камеры видео-
наблюдения. Их  записи 
помогают выявлять пре-
ступников.

— Вторая важная кате-
гория — детские и спор-
тивные площадки. Их 
тоже стараются осве-
тить в первую очередь. 
Остальные адреса пере-
ходят в программу сле-
дующего года, — говорит 
Дмитрий Антошин.

Главное — 
чтобы было 
светло

А бывает так, что жите-
ли ждут установку ново-
го фонаря в тёмном углу 
двора. Видят, что ведут-
ся какие-то работы. А в 
итоге нового фонаря нет.

— Когда перечень адре-
сов, где поставят но-
вые фонари, согласован 
на всех уровнях, каж-
дый участок проверяют 
специалисты, чтобы ре-
шить, сколько фонарей 
и в каком месте нужно 
установить. Проверяют 
уровень освещённости. 
И иногда бывает, что до-
статочно вместо нового 
фонаря добавить допол-
нительный светильник 
на имеющуюся опору, — 
поясняет Анастасия Ком-
лева.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

И будет свет

Все предложения жителей 
передаются 

в Департамент ЖКХ 

Как и куда обращаться с предложением 
установить новый фонарь

С января следующего 
года изменится система 
проверок на строитель-
ных площадках столицы. 
Об этом сообщил предсе-
датель Мосгосстройнад-
зора Игорь Войстратен-
ко во время пресс-конфе-
ренции «Новое качество 
государственного стро-
ительного надзора в кон-
тексте реформирования 
контрольной и надзорной 
деятельности», организо-
ванной при участии ин-
формационного центра 
Правительства Москвы. 
Конференция прошла в 
центре ГБУ «Мосстрой-
информ».

Во время проверок 
стройплощадок упор ста-
нут делать на профилак-
тику нарушений. Специа-
листы надзорной службы 

будут проводить консуль-
тации для строителей, а в 
случае необходимости на-
правлять им предостере-
жения. Если сейчас одно 
инспектирование длится 
20 рабочих дней, то с ново-
го года его продолжитель-
ность сократится вдвое. 

— Качество проверок 
не пострадает. Все из-
менения направлены на 
то, чтобы застройщики 
возводили более каче-
ственные и безопасные 
здания, — отметил Вой-
стратенко.

Ежегодно в Москве 
возводится свыше 8 млн 
кв. метров недвижимости. 
За последние пять лет по-
строено больше 40 стан-
ций метро и свыше 500 км 
дорог.

Михаил КОФАНОВ

Со следующего года 
изменится система проверок 
стройплощадок

Фонари у детской площадки возле дома 4, корпус 4, 
на бульваре Яна Райниса установили по просьбе жителей
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В 
России могут в оче-
редной раз ужесто-
чить наказание за 
езду в пьяном виде. 
Для нетрезвых води-

телей планируют ввести уголов-
ную ответственность. Также рас-
сматривается возможность лише-
ния их прав пожизненно, при-
чём на вождение любых видов 
транспорта. А ведь всего четыре 
месяца назад серьёзно ужесто-
чили наказание для тех, кто по-
вторно садится за руль пьяным. 
Теперь обратят взор на водите-
лей, впервые пойманных на пья-
ной езде. Планируют учитывать 
и степень опьянения.

Выпил втрое 
больше нормы

Сегодня степень опьянения во-
дителя в нашей стране не уста-
навливается.

Критическим уровнем счита-
ется величина в 0,3 грамма алко-
голя на литр крови (0,3 промил-
ле). Всё, что меньше, может быть 
списано на погрешность прибо-
ра. Однако полицейским нередко 
попадаются водители, у которых 
этот уровень превышен в разы!

В начале октября на Пятниц-
ком шоссе водитель «Фольксва-
гена», выехав на встречку, вре-
зался в «Мазду», которую после 
этого отбросило на припарко-
ванный автомобиль. Пострада-
ла женщина, управлявшая «Маз-
дой». Замер показал, что содер-
жание алкоголя в крови води-
теля «Фольксвагена» составило 
0,751 г/л — в два с половиной раза 
больше допустимого!

В сентябре на Врачебном про-
езде устроил столк новение води-
тель, у которого степень опьяне-
ния превышала норматив более 
чем в полтора раза.

В конце августа на улице Иса-
ковского пьяный водитель на-

ехал на ограждение. К счастью, 
кроме него, никто не постра-
дал. Этот автомобилист оказал-
ся свое образным рекордсменом 
— у него содержание алкоголя 
превысило допустимый предел 
в три с лишним раза!

Отметил возвращение 
удостоверения

Каким именно станет наказа-
ние для попавшихся впервые, но 
сильно пьяных, пока точно не из-
вестно. Ясно одно: его хотят сде-
лать суровым, вплоть до уголов-
ного наказания.

Немало дискуссий вызвало 
и другое предложение прави-
тельства: лишать таких водите-
лей прав пожизненно. Не слиш-
ком ли?

…Полтора года назад некоего 
жителя СЗАО лишили прав за 
пьяную езду. Всё это время муж-
чина не пил, похоже, осознав, к 
каким неприятностям приводит 
алкоголь. На днях срок лишения 
закончился. Всю субботу, воскре-

сенье и понедельник мужчина 
усердно учил ПДД и во вторник 
успешно сдал теорию — без это-
го права нынче не возвращают. 
В среду счастливый водитель по-
лучил удостоверение обратно. И 
видимо, решил отметить это со-
бытие — во всяком случае, когда 
в четверг инспекторы останови-
ли его в Строгине, мужчина снова 
оказался за рулём пьяным!

— Мы надеемся, что поправки 
помогут уменьшить количество 
водителей, управляющих транс-
портными средствами в состоя-
нии опьянения, включая и тех, 
кто допускает эти действия по-
вторно, — отметил начальник 
ОГИБДД УВД по СЗАО Влади-
мир Шаповалов.

Василий ИВАНОВ

Полицейским 
попадаются 

водители, 
у которых 

критический 
уровень алкоголя 
превышен в разы

Лишат прав пожизненно
Для пьяных за рулём готовят новые ужесточения

Сбил 
велосипедиста 
на Пятницком 
шоссе

7 ноября днём, около по-
ловины четвёртого, води-
тель, управляя автомоби-
лем «Шкода», ехал в пра-
вом ряду Пятницкого шоссе 
в сторону улицы Барышихи. 
Напротив владения 56, ког-
да машина остановилась 
на перекрёстке на крас-
ный сигнал светофора, её 
пассажир открыл дверь и 
сбил ею велосипедиста, ко-
торый двигался в попутном 
направлении. Велосипеди-
ста увезли в травмпункт с 
ушибом колена.  

Наехал 
на пешехода 
на улице Маршала 
Новикова

Вечером 7 ноября, около 
половины пятого, автофур-
гон МАН, двигаясь задним 
ходом к площадке выгруз-
ки продуктового магазина 
на ул. Маршала Новикова, 
14, корп. 2, выехал на тро-
туар и сбил 83-летнего муж-
чину. Пострадавшего увез-
ли в больницу с переломом 
голени.

Не уступил дорогу 
на Пятницком 
шоссе

9 ноября в одиннадцатом 
часу утра водитель «Хён-
дай» двигался во втором 
ряду Пятницкого шоссе в 
сторону МКАД. При пере-
строении в ряд левее он 
не уступил дорогу попут-
ной «Тойоте». «Хёндай» 
столкнулся с «Тойотой» и 
с ещё одним авто — «Фор-
дом», также двигавшимся 
в попутном направлении. 
В ДТП пострадал водитель 
«Хёндай». Скорая увезла 
его в больницу с сотрясени-
ем мозга, ушибом поясницы 
и травмой живота. 

Столкнулись 
на улице 
Народного 
Ополчения

9 ноября вечером, около 
половины восьмого, води-
тель автомобиля «Сузуки» 
следовал по улице Народ-
ного Ополчения в сторону 
улицы Алабяна. Из-за несо-
блюдения дистанции в райо-
не дома 48, корп. 1, машина 
столкнулась с автомобилем 
«Хёндай», двигавшимся пе-
ред ним. Водительницу «Хён-
дай» скорая увезла в боль-
ницу с растяжением связок 
грудной клетки.

ОГИБДД УВД 
по СЗАО

дтп

Департаментом городского имущества 
города Москвы принято распоряжение 
от 8 ноября 2021 г. №49760 «О призна-
нии утратившим силу распоряжения Де-
партамента городского имущества горо-
да Москвы от 5 февраля 2021 г. №4754».

В нём, в частности, сказано: 
«В связи с обращением Департамен-

та строительства города Москвы от 22 
октября 2021 г. №ДС-11-39269/21 при-
знать утратившим силу распоряжение 
Департамента городского имущества 
города Москвы от 5 февраля 2021 г. 
№4754 «Об изъятии для государствен-
ных нужд объекта недвижимого иму-
щества».

Подробности на сайте префектуры 
СЗАО szao.mos.ru, раздел «Актуально».

официально

О признании утратившим силу распоряжения 
об изъятии для государственных нужд 
объектов недвижимого имущества

ре
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на сайте  www.szaopressa.ru
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В 
Сети появилось 
новое бесплат-
ное приложе-
ние для смарт-
фона — «ЯВы-

несу». С его помощью 
можно вызвать курьера, 
который за плату вынесет 
ваш мусор. А можно и са-
мому вынести чей-нибудь 
мусор за деньги. 

Корреспондент «СЗ» 
опробовал новый вид 
деятельности и выяс-
нил, кому будет полезен 
сервис.

За один мешок — 
больше 100 рублей

Приложение создали 
предприниматели из Мо-
сквы. По словам разработ-
чика сервиса Алмаза Са-
лахова, идея родилась в 
прошлом году во время 
самоизоляции.

— Близкие нашего кол-
леги болели и не могли 
выйти на улицу. Мусор 
копился, а вынести неко-
му! В общем, мы решили, 
что приложение будет вос-
требованным, — говорит 
Алмаз.

Приложение есть в 
App Store или в Google 
Play. Чтобы зарегистри-
роваться, нужно указать 
свои имя, номер телефо-
на и электронную почту. 
Готово! Можно сделать за-
каз. А у меня дома на Пла-
нерной как раз полный 
пакет мусора…

Тарифы следующие: ра-
зовый вынос одного па-
кета — 160 рублей, двух 
— 200 рублей, трёх — 240. 
Можно заказать вынос раз 
в три дня или ежедневно, 

получится 1,5 или 4,4 ты-
сячи в месяц. Есть даже 
бизнес-тариф — 7,5 тыся-
чи рублей в месяц. Доро-
говато будет! 

Впрочем, была не была. 
Заказываю курьера. Он 
должен прийти через два 
часа после оплаты заказа 
в приложении.

«Мусор — 
это для души»

Курьер прибыл через 
два с половиной часа. Я 
мог оставить мешки с му-
сором прямо под дверью, 
но было любопытно по-

смотреть на этого чело-
века. Курьером оказался 
мужчина 45 лет, предста-
вился Иваном Колоколь-
цевым.

— Я работаю риелтором. 
Вынос мусора — это для 
души, пока нет заказов на 
осмотр квартир. Катаюсь 
на своей машине, зараба-
тываю только на этом сер-

висе полторы-две тысячи 
в день, — рассказывает он.

«Вечно забываю 
про мешки»

Теперь попробуем вер-
нуть потраченные день-
ги. В приложении выби-
раю раздел «Стать курье-
ром». Не проходит и суток, 

как мне предлагают взять 
первый заказ. 

На виртуальной карте 
столицы отображаются 
красные флажки — адре-
са заказчиков. Сейчас их 
одиннадцать, раскида-
ны по всему городу. Есть 
один заказ и в СЗАО, на 
улице Народного Опол-
чения. Беру его в работу 
и направляюсь на место. 

У двери нужной мне 
квартиры мешков нет. На 
звонок дверь открывает 
парень, зовут Антон. Он 
протягивает три плотно 
упакованных пакета. Сей-
час мне нужно их сфото-

графировать и загрузить 
фото в приложение. Это 
надо для отчётности.

Спрашиваю Антона, 
почему он пользуется сер-
висом.

— Я занимаюсь IT. Либо 
днями и ночами работаю 
дома, либо отправляюсь 
на внезапные выезды. Му-
сор постоянно забываю 
выкинуть. Да и лень бы-
вает, — говорит парень.

Мы прощаемся, и я несу 
пакеты к ближайшей му-
сорке. Теперь у меня на 
счету в приложении 108 
рублей. 

Через несколько минут 
мне звонит оператор при-
ложения и сообщает, что 
нужен номер моей карты. 
Деньги, заработанные се-
годня, мне выплатят на 
следующий день. Было бы 
удобнее, если бы система 
позволяла вывести «зар-
плату» в любое время. Та-
кая возможность может 
появиться в будущем — 
приложение ещё дораба-
тывается.

Кому может быть 
полезно

В общем, в системе есть 
и плюсы, и минусы. Зани-
маться выносом мусора в 
качестве подработки есть 
смысл, только если у вас 
куча свободного времени 
и безлимитный проездной.

Зато приложение, безус-
ловно, будет полезно силь-
но занятым людям, боль-
ным, тем, кто в самоизо-
ляции. Правда, при одном 
условии: если они дружат 
со смартфоном.

Михаил КОФАНОВ  

В качестве подработки сервис 
годится, только если у вас 
безлимитный проездной

Давайте я ваш мусор вынесу
Новое бесплатное приложение позволяет подзаработать 
на чужих бытовых отходах

Пять поводов установить 
мобильное приложение «СЗ»:
1. Устанавливается за 15 секунд
2. Весит всего 2 мегабайта
3. Не загружает память девайса
4. Чистая строка уведомлений
5. Мгновенное обновление

«Москва. Северо-Запад» в вашем телефоне!

Как установить:
 Заходите в магазин Google Play
 Вводите в поиск «Москва. Северо-Запад»
 Устанавливаете
 Радуетесь

Ждите обновлений, 
будьте счастливы!

Перед тем как опустить пакет в мусорный контейнер, 
наш корреспондент его фотографирует для отчётности
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Д етям с тяжёлы-
ми заболевани-
ями важно во-
время прохо-
дить лечение. 

И часто без помощи бла-
готворительных фондов 
не обойтись, ведь неко-
торые обследования при 
редких заболеваниях 
нельзя сделать по поли-
су ОМС. Детей с серьёз-
ными проблемами печени 
уже 12 лет поддерживает 
благотворительный фонд 
«Жизнь как чудо». И здесь 
всегда нужны волонтёры.

Аммониметр 
для Арианны

Ещё в 2009 году фонд 
основал бизнесмен, отец 
пятерых детей, Алексей 
Мошкович. Организация 
помогла многим ребятам. 
У семилетней Арианны из 
Москвы редкая генетиче-
ская болезнь, при кото-
рой печень перестаёт вы-

водить из крови аммиак. 
Повышенная концентра-
ция может привести к отё-
ку мозга, коме и даже к 
смерти. Контролировать 
уровень аммиака помога-
ет специальный прибор — 
аммониметр. 

— Но семье он был не по 
карману. Мы приобрели 
его для девочки, — расска-
зали «СЗ» в пресс-служ-
бе фонда.

Чтобы собрать средства, 
фонд нередко проводит 
благотворительные яр-
марки, где можно купить 
сувениры, изготовленные 
руками волонтёров.

«Захотелось быть 
полезным»

Иоанн Сипягин с Авиа-
ционной улицы — сту-
дент Российского го-
сударственного у ни-
верситета нефти и газа 
им. И.М.Губкина. Уже 
шестой год он волонтёр 

фонда «Жизнь как чудо».
— Когда я учился в 9-м 

классе, то попал на одну 
из благотворительных 
ярмарок фонда, — рас-
сказывает он. — Увидел, 
как волонтёры привезли 
сделанные своими ру-

ками сувениры. Деньги 
от их продажи пошли на 
помощь больным детям. 
Мне тоже захотелось быть 
полезным.

Иоанн начал с того, что 
организовал благотвори-
тельную ярмарку в своей 
школе.

— Большинство ребят с 
энтузиазмом откликну-
лись на идею, — говорит 

он. — Кто-то связал сал-
фетки, смастерил букет 
из конфет, выжег карти-
ну, испёк печенье и пря-
ники. Всё это охотно рас-
купили наши учителя и 
родители, которые знали, 
что деньги мы пожертву-
ем больным детям.

После этого Иоанн при-
шёл в фонд. Сейчас он по-
могает проводить празд-
ники для ребят, работает 
курьером. 

Нужны мастера, 
художники 
и кулинары

Фонду нужны помощ-
ники для организации яр-
марок: мастера и масте-
рицы, автоволонтёры. А 
ещё здесь ждут художни-
ков и музыкантов, чтобы 
проводить благотвори-
тельные выставки, твор-
ческие вечера и концер-
ты. Ждут фотографов, ку-

линаров и флористов для 
мастер-классов. Педаго-
гам и психологам предла-
гают стать репетиторами 
и наставниками подопеч-
ных. А семьям с детьми, 
которые приехали в сто-
лицу на лечение, можно 
помочь жильём.

Оксана МАСТЮГИНА

БФ «Жизнь как чудо»: ул. Палиха, 
13/1, стр. 1, тел. (495) 646-1629. 
Сайт: kakchudo.ru

помоги другому

Сделай сувенир для ярмарки

«Мы вязали 
салфетки, 

пекли 
печенье»

Смотреть 
здесь
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Иоанн Сипягин 
уже шестой год 
волонтёр фонда 
«Жизнь как чудо»
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Благотворительный фонд направит средства 
от продажи на поддержку больных детей
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Каждый день 
в пол и ц и ю 
о б р а щ а ю т -
ся люди, ко-
торые стали 

жертвами кибермошен-
ников. Количество таких 
афер растёт, и это не уди-
вительно: из-за пандемии 
в онлайн-режим уходят и 
бизнес, и пользователи.

«Срочно снимите 
все деньги»

Одной из жертв кибер-
мошенников стала жи-
тельница Северного Ту-
шина. Ей позвонил не-
знакомец, который пред-
ставился сотрудником 
службы безопасности 
банка и сообщил, что ей 
одобрили кредит на 250 
тыс. рублей. Женщина 
удивилась, ведь такой за-
явки она не подавала. 

— В таком случае вы 
стали жертвой мошенни-
ков! — встревожился собе-
седник. — Срочно сними-
те все деньги, отнесите их 
в салон сотовой связи, и 
пусть сотрудники салона 
помогут вам переслать их 
на другой счёт: я его вам 
сейчас продиктую.

Женщина в точности 
выполнила все указания: 
сняла со счёта полмилли-
она рублей и перевела их 
на указанный счёт… И ли-
шилась их.

Осознав, что ста ла 
жертвой аферистов, жен-
щина обратилась в поли-
цию.

Опасная ссылка

Дистанционные пре-
ступления раскрывают-
ся редко. Причина в том, 
что жертвы не видят мо-
шенников: те могут на-
ходиться в других горо-
дах и даже странах. Сре-
ди кибермошенников — 
опытные программисты, 
которые умеют создавать 

сайты для кражи личных 
данных зарегистрировав-
шихся на них пользова-
телей. Также в ходу фи-
шинговые ссылки, кото-
рые позволяют мошенни-
кам получать доступы к 
личным данным. 

— Одна из популярных 
схем, которыми пользу-
ются мошенники, свя-
зана с куплей-прода-
жей на специализиро-
ванных сайтах, — рас-
сказывает руководитель 
пресс-службы УВД по 
СЗАО Анастасия Бура-

нок. — Недавно жертвой 
таких аферистов стала 
жительница округа, ко-
торая разместила объяв-
ление на сайте о прода-
же набора осветительного 
оборудования. В мессен-
джер ей пришло сообще-
ние от человека, который 
якобы хочет купить этот 
товар. Но для этого нужно 
было пройти по ссылке, 
чтобы оформить «достав-
ку». После того как жен-
щина прошла по ссылке 
и заполнила свои данные, 
в том числе и банковской 

карты, с её счёта списа-
лось 10 тыс. рублей.

Не доверяйте 
незнакомцам

— Мошенники посто-
янно придумывают новые 
сценарии для того, чтобы 
убедить людей сообщить 
свои данные, установить 
в телефон вирусную про-
грамму или же просто 
снять деньги и перевести 
их на какой-нибудь счёт, 
— рассказывает Анаста-
сия Буранок. — К сожале-

нию, жертв таких престу-
плений много несмотря на 
разъяснительную работу, 
которую ведут и сотруд-
ники полиции. Чтобы не 
стать жертвами мошен-
ников, важно знать, что 
ни при каких обстоятель-
ствах нельзя переходить 
по ссылкам от незнако-
мых людей, а также надо 
понимать, что сотрудни-
ки банков или правоох-
ранительных органов ни-
когда не просят сообщать 
по телефону личные дан-
ные. Тем более — совер-
шать какие-либо банков-
ские операции. 

В июне этого года вла-
сти столицы подготовили 
памятку «Информацион-
ная безопасность москви-
ча», в которой разбирают-
ся основные виды мошен-
ничеств. Размещена она на 
стендах пунктов охраны 
порядка. Можно её най-
ти и на интернет-ресурсах 
Правительства Москвы.

Елена ХАРО

В Куркине 
полицейские 
накрыли 
наркопритон

Наркопритон в квартире на 
Куркинском шоссе выявили 
полицейские. Организовала 
его ранее судимая безработ-
ная. Как выяснилось, она си-
стематически предоставляла 
жильё для употребления нар-
котиков и психотропных ве-
ществ наркозависимым. В мо-
мент прибытия полицейских 
в квартире находились люди 
в состоянии наркотического 
опьянения. Все они были до-
ставлены в полицию. Также в 
квартире были обнаружены 
шприцы. В отношении жен-
щины возбуждено уголовное 
дело. Сейчас она находится 
под подпиской о невыезде.

В Хорошёво-
Мнёвниках 
утонула женщина

Тело женщины в 50 мет-
рах от моста на улице Ниж-
ние Мнёвники во время па-
трулирования акватории Мо-
сквы-реки обнаружили спа-
сатели. Тело доставили на 
берег. На место происше-
ствия были вызваны сотруд-
ники полиции и медики. При-
чины и обстоятельства прои-
зошедшего выясняются.

Тушинский суд 
рассмотрит дело 
о налоговом 
преступлении

В Тушинский суд переда-
но уголовное дело в отноше-
нии организованной группы 
— четырёх предпринимате-
лей и сотрудника налогово-
го органа. Как установило 
следствие, они присвоили 2,9 
млрд рублей из бюджета в ка-
честве налоговых вычетов. 
Для этого они искусственно 
завысили цену экспортиру-
емого товара, оформив ряд 
фиктивных сделок. 

Мария ЛАКАТУШ,
Екатерина МИЛЬНЕР

хроника

Сотрудники 
банков 

не просят 
по телефону 
совершать 
банковские 

операции

Полмиллиона 
в карман афериста
В полиции рассказали о том, 
как «работают» кибермошенники

Купил сотовый, 
а он постоянно 
глючит. Можно ли 

вернуть продавцу? 
Артём, Волоколамское ш. 

Отвечают специалисты 
юридической компании «Век-
тор Прайм».  

Законом о защите прав по-
требителей предусмотрено, 
что в отношении технически 
сложного товара потреби-
тель в случае обнаружения 
в нём недостатков вправе 
отказаться от него и потре-
бовать возврата денег либо 
замены на другой товар с 
соответствующим перерас-

чётом покупной цены. Про-
давец обязан принять товар 
ненадлежащего качества у 
потребителя и при необхо-
димости провести проверку 
его качества. В случае спо-
ра о причинах возникновения 

недостатков товара продавец 
обязан провести его экспер-
тизу за свой счёт. 

При возникновении спора не-
обходимо подать претензию, а 
в случае отказа обратиться с 
заявлением в суд. 

Каким образом вернуть обратно 
некачественный телефон? 

ре
кл

ам
а 

16
45

Приложение — 
это быстрый доступ:
 к информации 
о событиях 
в округе,
 к интересным 
статьям о жителях 
СЗАО,
 к афише 
на выходные,
 к электронному 
архиву газеты 
«Москва. 
Северо-Запад».

НОВОСТИ ОКРУГА
в бесплатном мобильном приложении 
«Москва. Северо-Запад» для смартфона!

В Google Play: В App Store:

СКАНИРУЙ QR-КОД 
И СКАЧИВАЙ ПРИЛОЖЕНИЕ
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Гирудотерапия, 
или лечение пи-
явками, — древ-
нейшая отрасль 
медицины. Даже 

египетские фараоны лечи-
лись ими. Всякая ли пи-
явка полезна, решила ра-
зобраться корреспондент 
«СЗ».

Духи они не любят

Алёна Ярцева занима-
ется гирудотерапией уже 
более 20 лет. Приём па-
циентов она ведёт на ули-
це Берзарина. На столе в 
её кабинете — несколь-
ко банок. В воде извива-
ются плоские, длинные, 
похожие на червей кро-
вопийцы. 

— Что беспокоит? — 
спрашивает меня Алёна. 

Я жалуюсь на головную 
боль и метеозависимость.

— Тогда поставим пи-
явок на воротниковую 
зону, это поможет с пер-
вого раза, — говорит ги-
рудотерапевт.

Место будущей «экзеку-
ции» промывается водой. 
Оказывается, пиявки — 
твари капризные: если вы 
пользовались духами, мо-
гут не присосаться. Под-

саженная мне на спину 
пиявка с минуту выби-
рает место повкуснее. И 
вдруг — лёгкий укол, по-
хожий на ожог крапивой.

— Присосалась! — го-
ворит Алёна и достаёт из 
банки следующую.

Лечебная слюна

Сегодня гирудотера-
певты лечат пиявками це-
лый спектр заболеваний: 
от сердечно-сосудистых 
до мигреней. Высасывая 
у человека кровь, взамен 
пиявка впрыскивает свою 
слюну. А в ней — огром-
ное количество биологи-
чески активных веществ. 

Но не все пиявки оди-
наково полезны.

— В мире существует 
более 650 видов пиявок. 
А для лечения подходят 
только одни — медицин-
ские, — рассказывает Яр-
цева. 

Повторно 
использовать 
нельзя

Медицинских пиявок 
выращивают на биофаб-
риках. Оттуда они по-
ступают к врачам и в ап-
теки. Поэтому правиль-
ная пиявка должна иметь 
свой фабричный паспорт. 
Требуйте его обязательно! 
Ведь под видом гирудоте-
рапевтов могут орудовать 
мошенники.

В Интернете ходит слу-
чай, когда одна из них 
специально загоняла сво-
его мужа в плавках в бо-
лото. Там к нему горстя-
ми присасывались пияв-
ки. Жена их отцепляла, 
складывала в банку и ста-
вила клиентам. 

А ведь болотные пияв-
ки могут быть переносчи-
ками заразы. И повторно с 
одного клиента на друго-
го их ставить нельзя, ведь 
у пиявки 10 желудочков 
и кровь вашего предше-

ственника она может пе-
реваривать до полугода.

Толстые 
не годятся

Вот почему надо обра-
щать внимание ещё и на 
внешний вид пиявки. Ху-
дая, активная — значит, 
голодная. 

Мои пиявки, видимо, 
оказались очень голод-
ными. Спустя полтора 
часа они увеличились в 
два раза, растолстели, как 
плюшки.

На память от них у меня 
на спине осталось не-
сколько ранок, похожих 
по форме на знак «Мер-
седеса» — такова специ-
фика пиявочных укусов. 
Со временем они должны 
полностью зажить.

А что касается моей го-
ловной боли, то её как ру-
кой сняло уже через пол-
часа после начала сеан-
са! Что-то в этом, видно, 
есть…

Наталья АНОХИНА

Болотные 
пиявки 

могут быть 
переносчиками 

заразы

У каждой пиявки 
должен быть 
свой паспорт

Врач-терапевт медицин-
ской клиники на Волоколам-
ском шоссе Ирина Фетисова:

— Сейчас гирудотерапия 
— официально признанный 
метод восстановительного 
лечения. Врачи использу-
ют пиявок в терапии и про-
филактике сердечно-сосу-
дистых заболеваний, в не-
врологии, урологии, гинеко-
логии, офтальмологии, при 
заболеваниях опорно-двига-
тельного аппарата. Извест-
но, что в слюне пиявки со-
держится гирудин — анти-
коагулянт, предотвращаю-
щий свёртываемость крови. 
Именно поэтому лечение пи-

явками показано, например, 
при тромбозе и его профи-
лактике. 

Однако есть и противопо-
казания. Это — гемофилия, 
выраженная анемия, аутоим-
мунные заболевания, устой-
чиво низкое артериальное 
давление, онкология, тубер-
кулёз, беременность и инди-
видуальная непереносимость 
гирудина и других активных 
веществ. 

Кроме того, гирудотерапевт 
должен иметь медицинскую 
лицензию на оказание услуг 
в области рефлексотерапии, 
частью которой является ги-
рудотерапия. 

кстати

Полезно не всем

Корреспондент «СЗ» опробовала на себе 
древнейший метод лечения

С кустарников 
на Воротынской 
убрали 
мешающую 
проволоку 

После благо-
устройства на 

Воротынской улице у 
дома 14 посадили 
кустарники и укрепили 
их с помощью металли-
ческой проволоки. Но 
прошло уже два месяца, 
проволока врезается в 
их стволы и мешает 
росту.

Надежда, 
Воротынская ул.

Как сообщили в ГБУ 
«Ж илищник района 
Куркино», проблему уже 
решили.

— Наши сотрудники 
удалили металлические 
конструкции с кустар-
ников. Сейчас росту рас-
тений ничто не мешает, 
— ответила руководи-
тель «Жилищника» Оль-
га Аль-Назрауи.

Мария ЛАКАТУШ

ГБУ «Жилищник района 
Куркино»: Куркинское ш., 38, 
тел. (495) 744-8811. 
Эл. почта: gby_kyrkino@mail.ru

горячая 
линия

Во дворе 
на Строгинском 
бульваре 
установят 
новые урны

Во дворе после 
благоустройства 

исчезли урны. Когда их 
вернут?

Надежда, 
Строгинский бул., 14, корп. 1

Как сообщили в «Жи-
лищнике района Стро-
гино», новые урны во 
дворе жительницы уста-
новят до конца ноября.

— Старые урны не под-
лежали ремонту и были 
демонтированы. Сейчас 
проводится конкурсная 
процедура по закупке 
малых архитектурных 
форм, — уточнили здесь.

Олег УЛЬЯНОВ

ГБУ «Жилищник района 
Строгино»: ул. Маршала 
Катукова, 9, корп. 3, 
тел. (495) 758-3822. 
Эл. почта: gbu-strogino@mail.ru
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Звоните! ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  (499) 647-6828

Не принесли очередной номер газеты?  

Правильные пиявки — 
худые и энергичные

Гирудотерапевт 
Алёна Ярцева 
поставила 
пиявок нашему 
корреспонденту 
на воротниковую 
зону
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Конный спорт — 
один из древ-
нейших видов 
спорта. В про-
грамму Олим-

пийских игр он был вклю-
чён ещё в 1900 году. Об этом 
виде спорта «СЗ» расска-
зала тренер конноспор-
тивного клуба «Отрада», 
кандидат в мастера спор-
та и призёр всероссийских 
и международных сорев-
нований Мария Калини-
ченко с Пятницкого шоссе.

1 В чём 
особенность 

конного спорта?

Это единственный олим-
пийский вид спорта, в ко-
тором спортсмен участву-
ет вместе с животным. По-
этому всё зависит от того, 
насколько хорошо всадник 
и лошадь понимают друг 
друга и умеют взаимодей-
ствовать. 

У конного спорта не-
сколько специализаций, 
самые популярные — кон-
кур с преодолением пре-
пятствий и выездка: «тан-
цы с лошадьми».

2 В каком 
возрасте лучше 

начинать?

Оптимальный возраст 
для начала занятий — 
6-7 лет. Поначалу трени-
ровки проходят на пони, 
чаще в игровой форме. А в 
12 лет юный всадник смо-
жет пересесть на большую 
лошадь. Выбрать специа-
лизацию можно через не-
сколько лет тренировок, 
когда будут приобретены 
опыт и умения.

Зато у этого вида спорта 
нет ограничений по возра-
сту. В 2012 году 71-летний 
японский всадник Хироши 
Хокетсу стал самым стар-
шим участником Олимпи-
ады в Лондоне по выездке. 
А британский конкурист 
Ник Скелтон завоевал зо-
лото на Олимпиаде-2016 в 
Рио, когда ему было около 
шестидесяти!

3 Чем полезен 
этот вид спорта?

Он отлично развивает 
всё тело, особенно мыш-
цы спины, пресса и ног. А 
ещё координацию и чув-
ство равновесия. 

Можно вспомнить, что 
иппотерапия — реабили-
тационный вид верховой 
езды — прямо рекомен-
дована при повреждени-
ях опорно-двигательного 
аппарата, психических и 
аутистических расстрой-
ствах, инсульте, череп-
но-мозговых травмах, ар-
трите, ДЦП. Иппотера-
пия позволяет расслабить 
и развить перенапряжён-
ные мышцы, так как по-
стоянно приходится ме-
нять положение тела и дер-
жать равновесие. 

4 Насколько 
травматичен?

Все всадники рано или 
поздно сталкиваются с 
опытом падений, ведь ло-
шадь — травоядное живот-
ное, то есть очень пугли-
вое и осторожное. Но когда 
много занимаешься и зна-
ешь лошадь, её испуг мож-
но предугадать и миними-
зировать риск травмы.

5 Сколько стоят 
занятия?

К сожалению, конный 
спорт — один из самых до-
рогих видов. Ведь спорт-
смену для соревнований 
высокого уровня лучше 
приобрести и содержать 
собственную лошадь, и не 
одну — например, опыт-

ную и молодую. А цена ло-
шади очень высока и может 
достигать десятков милли-
онов рублей. Причём нуж-
но ещё и содержать лошадь: 
арендовать ей место для 
простоя, правильно кор-
мить, ухаживать, своевре-
менно лечить.

Однако спортсмен может 
заниматься и на лошадях 
клуба. Одно занятие в клу-
бах стоит от 1,5 до 5 тысяч 
рублей. В школах Моском-
спорта занятия бесплат-
ные, однако для участия в 
соревнованиях всё равно 
придётся делать взносы. 
Для занятий ещё понадо-
бятся специальные сапо-
ги или ботинки с крага-
ми, бриджи, шлем, перчат-
ки. Экипировка потянет на 
сумму примерно от 12 до 20 
тыс. рублей.

Мария ГОРБУНОВА

Даже если 
спортсмену 

за семьдесят, 
он может 

стать 
участником 
Олимпиады

спорт

Главное — понять лошадь
Пять вопросов о конном спорте
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Мария 
Калиниченко — 
призёр 
всероссийских 
и международных 
соревнований
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Карамышевская 
набережная в 
Х о р о ш ё в о - 
М нёвн и к а х 
получила на-

звание от деревни Ка-
рамышево. Её снесли в 
1930-х годах, когда нача-
лось строительство ка-
нала имени Москвы. Се-
годня трудно сказать, где 
точно находилась господ-
ская усадьба Карамыше-
вых. Но известно, что 
этот дворянский род дал 
много интересных людей. 
Один из них — Александр 
Матвеевич Карамышев 
(1744-1791) — естество-
испытатель, минералог, 
ботаник и настоящий эн-
циклопедист.

Ученик 
Карла Линнея

Научные заслуги Кара-
мышева, как и большин-
ства учёных XVIII века, 
нельзя отнести к какой-то 
одной сфере.

— В 1756 году Саша Ка-
рамышев, сын присяж-
ного хранителя рудни-
ков на горных заводах в 
Челябинском и Тоболь-
ском уездах, окончил на-
чальное горное училище 
в Екатеринбурге и  уехал 
в Москву — учиться в 
латинском классе гим-
назии при Московском 
университете, — рас-
сказывал Наум Рас-
кин, историк науки, 
автор книги об Алек-
сандре Карамыше-
ве. — Через два года, 
сдав экзамены с золо-
той медалью, четырнад-
цатилетний выпускник 
по направлению комис-
сии при Московском уни-
верситете, которую воз-
главлял Ломоносов, едет 

в Кёнигсбергский уни-
верситет.

После был университет 
города Упсалы в Швеции. 
Здесь Карамышев слушал 
лекции по зоологии и по 
ботанике, а также изу-
чал минералогию, гор-
ное дело, металлургию, 
пробирную химию. Ито-
говую работу русский сту-
дент писал под руковод-
ством Карла Линнея. 

Член-
корреспондент 
Академии наук

В последней трети XVIII 
века горное дело в России 
было на подъёме. Карье-
ра Карамышева движет-
ся в гору. С 1773 года он 
преподаёт сразу три пред-
мета в горном училище 
— химию, минералогию 
и металлургию. В 1779-м 
избран членом-корре-
спондентом Император-
ской академии наук и ху-
дожеств в Петербурге и 
членом-корреспонден-

том Королевской акаде-
мии наук Швеции. Вра-
щается в высшем свете, 
знакомится с князем Ге-
оргием Потёмкиным, тот 
представляет его Екатери-
не Второй.

И вдруг Карамышев 
бросает всё и уезжает 
из Петербурга в про-
винциальный по тем 
временам Иркутск, да 
ещё и на должность 
директора Ассигна-
ционного банка. Что 
произошло?

На поверхности 
лежит версия о том, 

что Александр Матве-
евич обиделся: он ждал, 

что его назначат членом 
Берг-коллегии, однако 
этого не произошло. 

Но, возможно, причина 
в другом… 

Дневник жены
В свободное от науки 

время Александр Матве-
евич не был образцом бла-
гонравия. Об этом свиде-
тельствуют воспомина-
ния его жены Анны Ев-
докимовны.

«Сделалось у них об-
щество довольно велико, 
пошли карточныя игры, 
пьянствы; распутныя дев-
ки были их собеседницы, 
— пишет она о жизни в 
Петербурге. — Целые дни 
и ночи они просиживали, 
и можно себе представить, 
что я слышала: шум, крик, 
брань, питьё, скверносло-
вие, даже драки бывали!»

Не исключено, что в 
конце концов чудачества 
Карамышева переста-
ли сходить ему с рук. Но 
скандала никто не хотел. 

Добровольный скоропа-
лительный отъезд в Си-
бирь решал все пробле-
мы. Никто, кстати, это-
му не препятствовал, 
 на об орот, императрица 
отпустила Карамышева «в 
тот же день… и не в при-
мер другим определено 
было двойное жалованье». 

Внедрил 
механизацию

В Иркутске столичных 
гостей встретили с почё-
том и уважением. Власти 
и промышленники цени-
ли в нём крупного горного 
специалиста. А Иркутск 
был центром горнозавод-
ской промышленности. 

На банковской должно-
сти Карамышев пробыл 
меньше года. В 1780-м его 
назначили на должность 
начальника Нерчинских 
заводов, где добывали се-
ребро. Соскучившись по 
горной работе, он принял-
ся за дело с энтузиазмом: 
поставил новое оборудо-

вание, внедрил механи-
зацию. Через год добы-
ча серебра увеличилась в 
полтора раза, почти в та-
кой же пропорции умень-
шилась смертность среди 
каторжников. 

Анна Евдокимовна, ко-
торая столь строго суди-
ла мужа за беспутство и 
разгул в Петербурге, те-
перь пишет о нём совсем 
в другом тоне. «Когда мы, 
распрощавшись, поеха-
ли, они (каторжники. — 
Ред.) все за нами бежали 
с воем и криком, в отча-
янии: «Мы до тебя были 
голодны, наги и босы, и 
многие умирали от стужи. 
Ты нас одел, обул, даже 
работы наши облегчал по 
силам нашим, больных 
лечил, завёл для нас ого-
роды, заготовлял годо-
вую пищу…» И муж мой 
горько плакал. В нём мно-
го было доброго», — пи-
шет она.

Марина МАКЕЕВА
Фото из книги «Воспоминания 

А.Е.Лабзиной (1758 -1828)»

Он внедрил механизацию, 
и добыча серебра 

возросла в полтора раза

Спуск каторжан в шахту. Савинский рудник Горно-Зерентуйской дистанции 
Нерчинского горного округа. 1891 год. Фотография А.К.Кузнецова
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Начальник 
Нерчинских заводов

Об удивительном 
учёном Александре 
Карамышеве написала 
воспоминания его жена

Портрет жены учёного 
Анны Евдокимовны 
сохранился благодаря 
её мемуарам, портретов 
Александра Карамышева нет

w
ik

im
ed

ia
.o

rg



www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№44 ноябрь 2021

В самоизоляции 
осваивал бас-флейту
— Сергей, неожиданно увидеть 
вас на презентации книги. Как вы 
настраиваетесь на такие высту-
пления?

— В последнее время поэты и 
писатели часто просят поддер-
жать презентации их книг му-
зыкальным сопровождением. 
Я всегда откликаюсь на прось-
бы друзей. А как настраиваюсь? 
Предварительно читаю книгу. 
— Есть на это время? 

— Честно говоря, с трудом на-
хожу. Работы очень много. Сей-
час я здесь, завтра буду играть в 
Театре Калягина, а послезавтра 
полечу на гастроли в Минск.… 
— А чем занимаетесь, когда га-
стролей нет? Что в самоизоляции 
делали?  

— Буквально накануне всемо-

сковской самоизоляции я купил 
бас-флейту, так что с энтузиаз-
мом занялся её освоением. Сосе-
ди к моей игре отнеслись фило-
софски: играйте, конечно! Вот на 
предыдущей квартире — я мно-
го лет прожил на улице Твардов-
ского — соседи иногда и по ба-
тарее били. Но в основном тоже 
с пониманием относились. А на 
улице Исаковского живёт певица 
Рада Анчевская из группы «Рада и 
Терновник», так вот мы у неё ча-
сто собирались, репетировали. 
Так что в Строгине рождено не-
мало наших произведений. 

Лучший молодой 
изобретатель Москвы

— А почему вы вообще стали му-
зыкантом? Вы же по образованию 
серьёзный человек, химик.   

— Да, в своё время я прини-
мал участие в разработке тепло-
защитных покрытий советского 
шаттла «Буран». Окончил Мо-
сковский институт тонкой хи-
мической технологии, аспиран-
туру во Всесоюзном институте 
авиационных материалов. Меня 
даже признали лучшим моло-
дым изобретателем-рациона-
лизатором города Москвы. При 
этом начал любительски играть 
на саксофоне ещё в 1980-х. Ког-
да начались работа с группами, 
гастроли, пришлось выбирать. 
Выбрал музыку… 
— И всё-таки почему музыка? 
Любовь к ней с детства? 

— Я родился в Омске и до сих 
пор хорошо помню, как бабуш-
ка водила меня в Дом офицеров 
играть на фортепиано. Затем я 
поступил в музыкальную сту-
дию по классу фортепиано, но 
когда я учился классе в пятом, 
её закрыли, и на этом моё обу-
чение закончилось. Но музыка 
осталась во мне. 

Считаю брата 
великим поэтом

— Вы с братом Егором — осно-
вателем и лидером культовой 
панк-группы «Гражданская оборо-
на» — очень разные личности. 

— Детство моего брата про-
ходило под моим чутким руко-
водством до тех пор, пока ему 
не исполнилось восемь лет. За-
тем я уехал в Новосибирскую 
физико-математическую шко-
лу-интернат, потом в Москву… 
Мы, конечно, контактировали. 
Егор присылал мне свои запи-
си, я иногда отправлял свои. 

Егор был весьма эрудирован-
ным человеком, у него осталась 
огромная библиотека. А фоно-
тека просто гигантская. Я вооб-
ще считаю Егора великим рус-
ским поэтом. 
— А вместе вы играли? 

— В 1982 году мы с ним орга-
низовали Оркестр нелёгкой му-
зыки, брат играл на ударных, я 
на духовых. В «Поп-механике» 
Сергея Курёхина Егор играл уже 
на басу. В 1996-м умер Курёхин, 
и я очень тяжело это пережи-
вал. Примерно в то время у нас 
с братом снова началось сбли-
жение. Он предложил мне по-
играть с ним. Так я оказался в 
«Гражданской обороне».

— На ваш взгляд, в чём была при-
чина такой популярности «Граж-
данской обороны»?  

— Это был настоящий голос 
русской провинции. Вообще, 
«ГО» образовалась в Омске, в 
нашей квартире. Большая часть 
записей была сделана именно 
там. Одно время не было бара-
бана, и вместо него использова-
ли старый школьный портфель. 
А популярность? Слушая пес-
ни «ГО», любой человек, даже 
обременённый семьёй и ипо-
текой, вдруг возвращался к са-
мому себе молодому. 

С Курёхиным 
познакомились в кафе
— А как вы познакомились с 
Курёхиным?  

— В 1982 году я ещё работал 
в НИИ и был в командировке 
в Ленинграде. Я был знаком с 
Артемием Троицким. Позвонил 
ему, предложил встретиться, а 
он позвонил Курёхину — так 
мы и встретились в кафетерии 
на площади Искусств напро-
тив Русского музея. Помню, что 
Курёхин был изрядно небрит, в 
каком-то пальто на два размера 
больше. Мы пили кофе из гра-
нёных стаканов стоя: стульев 
там просто не было. В этот же 
день я получил предложение 
сыграть с ним концерт. Пер-
вый прошёл как-то комом, а вот 
второй — в Доме архитекторов 
— запомнился всем. Участие в 
нём приняли Виктор Цой и Бо-
рис Гребенщиков. С тех пор на-
чалась наша совместная рабо-
та в «Поп-механике», которая 
продолжалась 11 лет. 
— Знаю, что в вашей коллекции 
есть инструменты, которые вы 
сделали своими руками.

— И делаю. Пожалуй, самым 
удачным стал алюминиевый 
кларнет. В отделе «Всё для тру-
да» в «Детском мире» я купил 
метровую трубку, отпилил поло-
винку, сделал отверстие и при-
крепил мундштук тенор-саксо-
фона, купленный в комиссион-
ке. А вот для самого неудачно-
го инструмента я использовал 
подсолнух. Очистил середину, 
прикрепил мундштук.… Но ин-
струмент быстро покрылся пле-
сенью и сгнил. 

Беседовала Татьяна БЕЛОНОЖКИНА  

13персона

«Гражданская 
оборона» — 

это голос 
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i Требуется оператор колл-центра 
Редакция приглашает на работу оператора колл-центра. 

Обязанности: приём обращений 
читателей по телефону, внесение 
информации в базу данных. 

Требования: грамотность, 
дисциплинированность, 
стрессоустойчивость. Опыт от полугода. 

Полная занятость: 9.30-17.30. 
Оплата от 27 000 руб. 

Офис у метро «Бибирево» 
(10 минут пешком).

Резюме присылать на chitatel@internet.ru

Сергей Летов:
В Строгине рождено 
немало наших 
произведений
Известный музыкант рассказал о себе, 
о своём брате Егоре Летове 
и о рок-музыке восьмидесятых

Музыкант-саксофонист Сергей Летов — непревзой-
дённый мастер джазовой импровизации. Он ра-
ботал со многими музыкантами и группами, в том 
числе со своим младшим братом Егором Летовым 
и его группой  «Гражданская оборона», с группа-

ми «Аквариум», ДДТ, «Центр», «Поп-механика», писал музыку к 
фильмам. Мы встретились с ним в «Библио-Глобусе». Как ока-
залось, Сергей уже давно вместе с Московским театром поэтов 
под руководством Влада Маленко выступает на поэтических ве-
черах, презентациях книг.

Давайте делать 
«Москва. Северо-Запад» вместе! 
У вас есть интересная тема 
для публикации? 
Вам понравился материал?
Газета помогла решить 
проблему? 
Звоните! Пишите! 

(499) 647-6831, 
szaopressa@mail.ru, 
chitatel@internet.ru

Сергей Летов 
нередко 
выступает 
на презентациях 
книг
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В 
п р ед д в ери и 
зи м ы Мо с-
природа объ-
явила конкурс 
птичьих кор-

мушек. До 13 декабря его 
участники должны сде-
лать кормушку своими ру-
ками и прислать в Мос-
природу её фотографию. 
О том, как сделать пра-
вильную кормушку, «СЗ» 
рассказала эколог из Се-
верного Тушина Анна 
Лукьянчикова.

Без острых краёв

По словам Анны, кор-
мушка для птиц прежде 
всего должна быть безо-
пасной.

— В ней не должно быть 
острых краёв и отверстий, 
— рассказывает эколог. — 
Если вы делаете кормуш-
ку из пластиковой бутыл-
ки, края входного окошка 
лучше всего оплавить или 
обклеить плотной бума-
гой. А чтобы корм дольше 
сохранялся и был защи-
щён от осадков, у кормуш-
ки должна быть крыша. 
Кстати, именно она по-
могает маленьким птицам 
прятаться от птиц-хищ-
ников: хищники их не ви-
дят и не могут спикиро-
вать с высоты. 

Материал для изготов-
ления кормушки особо-
го значения не имеет. Но 
не делайте её из металла: 
в мороз у птиц могут при-
мёрзнуть лапки. 

— Если же решите сде-
лать кормушку из дере-
ва, её нужно будет об-
работать безопасными 
антисептиками. Напри-
мер, сверху крышу мож-
но покрыть яхтным ла-
ком, — говорит Лукьян-
чикова. — Кормушка не 
будет гнить и в ней не 
заведутся пара зиты. И 
конечно, не забывайте 
регулярно чистить её от 
старого корма.

Жёлуди — сойкам, 
боярышник — 
снегирям

Если кормушки мож-
но делать уже сейчас, то 
подкармливать птиц пока 
рано. 

— Сейчас птицы сами 
в состоянии найти себе 
корм: в парках ещё мно-
го ягод, семян растений, 
— говорит Анна. — На-
чинать их подкармливать 
нужно, когда установится 
минусовая температура и 
ляжет снег. Тогда птицам 
будет сложно заботиться 
о пропитании самостоя-
тельно.

Кормить птиц мож-
но любым раститель-
н ы м кормом. Не л ь-
зя давать жареное, со-
лёное и острое, белый 
размокший хлеб, чёрный 
хлеб, любые испорчен-
ные продукты и мин-
дальные орехи: от этого 
птицы болеют и умира-
ют. Можно подкармли-
вать птиц сухим белым 
х лебом. Дятлы и сой-
ки будут благодарны за 
жёлуди, сушёные ряби-
на и боярышник придут-
ся по вкусу снегирям и 
свиристелям, грецкие и 

кедровые орехи, а также 
арахис любят поползни, 
лазоревки, московки, га-
ички и дятлы. А семена 
подсолнечника нравят-
ся вообще всем.

— Чем больше разного 
корма, тем больше птиц 
прилетит к кормушке, — 

говорит Анна Лукьянчи-
кова. — Например, ко мне 
синички залетают даже на 
восьмой этаж.

Наталья АНОХИНА

Подробности о конкурсе 
кормушек можно узнать на сайте 
Мосприроды www.mospriroda.ru 
(раздел «Конкурсы»)

досуг

В Митине открылась 
выставка, 
посвящённая 
фантастическим 
мирам

В культурном центре «Ми-
тино» открылась выставка жи-
вописи и графики члена Сою-
за художников России и Меж-
дународного художественно-
го фонда Натальи Баженовой 
«Иные миры. Продолжение». 
Гости увидят картины худож-
ницы, написанные на фанта-
стические сюжеты.

Выставка открыта со сре-
ды по воскресенье, с 11.00 
до 17.00, до 25 ноября. Вход 
свободный.

 КЦ «Митино»: 
ул. Митинская, 17/4

В Северном 
Тушине покажут 
музыкальную 
фильм-сказку

18 ноября 
в 18.30 музей-
но-парковый 
комплекс «Се-
верное Туши-
но» пригла-
шает на бес-
платный показ музыкального 
фильма-сказки «Мама» (1976) 
режиссёра Элизабеты Бостан. 
Показ пройдёт в демонстраци-
онном зале подводной лодки 
«Новосибирский комсомолец». 

Обязательна регистра-
ция. Подробности на страни-
це парка в соцсети «ВКонтак-
те» https://vk.com/tushpark.

 МПК «Северное Тушино»: 
ул. Свободы, 52

В Щукине 
пройдёт квиз 
для школьников

17 ноября 
в 16.00 центр 
культуры и ис-
кусств «Щу-
кино» при-
глашает на 
интеллекту-
альную квиз-игру «Голово-
ломка»  команды школьников 
из трёх-семи человек. Возраст 
участников — старше шести 
лет. Ребят ждут интересные 
вопросы на разные темы. По-
бедители получат призы.

Участие бесплатное. Обяза-
тельна регистрация на сайте 
центра https://c-s-h.ru/ (раз-
дел «Мероприятия в ноябре»).

 ЦКиИ «Щукино»: ул. Мар-
шала Малиновского, 7

Наталья АНОХИНА

Напоминаем, что посещение 
всех очных мероприятий гражда-
нами старше 18 лет осуществляет-
ся при наличии одного из следую-
щих документов:
• QR-код, подтверждающий вакци-

нацию;
• справка о перенесённом в течение 

последних шести месяцев заболе-
вании;

• ПЦР-тест, действующий в течение 
72 часов

афиша

Смотреть 
здесь

Птицам 
нельзя давать 

жареное, 
острое, 
солёное 

и миндаль

Крыша защитит 
снегиря от хищника

Специально для читателей 
«СЗ» Анна Лукьянчикова рас-
сказала, как сделать экологич-
ную кормушку-домик из картона. 

— Из обычного картона вы-
режьте стенки, пол и крышу 
будущей кормушки. В стенках 
сделайте прямоугольные от-

верстия — входы. Соедините 
все детали. Сварите клейстер 
средней консистенции из муки 
и воды. Обмажьте им стенки и 
крышу и обсыпьте их разны-
ми семенами. Это не вредно 
для птиц, но выглядит очень 
симпатично.

мастер-класс от профи
Домик с орешками

Как сделать правильную кормушку, 
рассказала эколог из Северного Тушина

Смотреть 
здесь

Смотреть 
здесь
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА 

ДОСТАВКИ: 

 
(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  

Анна Лукьянчикова 
показала нам, 
как должна выглядеть 
правильная кормушка. 
Эта установлена у неё 
на даче
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В Северо-Западном тоннеле перевернулся 
грузовик

Об этом сообщает интернет-издание «Южное Тушино» со 
ссылкой на агентство новостей «Москва». ДТП произошло из-
за того, что на въезде в Северо-Западный тоннель грузовик 
наехал на ограничитель высоты.

Мосприрода ищет виновных 
в уничтожении травяного 
покрова у Сходни

На странные работы без информаци-
онных щитов в парке «Долина реки Сход-
ни» обратили внимание пользователи 
сети «ВКонтакте», которые выложили 
фото в группе «Кур-
кино СЗАО». Как по-
яснили интернет-изда-
нию «Куркино» в сто-
личном Департаменте 
природопользования, 
Мосприродой зафик-
сирован факт работ, 
в результате которых 
причинён вред приро-
де: снят плодородный 
слой почвы, уничтожен 
травяной покров. Воз-
буждено администра-
тивное дело, виновных 
ищут.

голосуйте на сайте szaopressa.ru

Участница проекта «Московское 
долголетие» из Щукина после занятий 
в студии «Королевская осанка» смог-
ла пройти жёсткий кастинг и стать 
моделью на Неделе моды в Москве. 

«А вы участвуете в программе 
«Московское долголетие»?» — 
спросили мы наших читателей на 
прошлой неделе.

Как показали итоги опроса, 31% ре-
спондентов участвуют в программе и 

сумели приобрести много новых на-
выков. Нетрудно догадаться, что речь 
идёт о наших читателях пенсионного 
возраста. Ещё 8% респондентов по-
думывают записаться на то или иное 
направление. 15% участников опроса 
признались, что не подходят по воз-
расту, однако очень рады за своих 
родителей, которые участвуют в про-
грамме. А 46% респондентов не хотят 
тратить время на занятия.

ваше мнение
900 новых опор освещения установят 
в нашем округе в следующем году. 

Наш следующий вопрос: 
А в вашем районе 
хватает фонарей?
Варианты ответов:

 Насколько могу судить, да.
 На улицах всё хорошо освещено, но по 
двору ночью идти страшновато.
 Пожалуй, надо добавить 
фонарей лишь в некоторых 
«медвежьих углах».

Более трети жителей одобрительно 
относятся к участию в программе 
«Московское долголетие»

Директор школы №1619 им.
М.И.Цветаевой на Таллинской ули-
це Евгений Скуднов победил в дис-
циплине PUBG Mobile 1-го столич-
ного кибертурнира для руководите-
лей образовательных организаций.

— В молодости я очень любил 
играть в компьютерные игры. С 
их помощью даже освоил правила 
дорожного движения, — расска-
зывает Евгений Скуднов «СЗ». — 
Многие считают, что на компью-
терные игры дети впустую тратят 
время. На самом деле из них мож-
но извлечь много полезного. 

Участники турнира сыграли в 
футбол и сразились на танках. Евге-
ний Скуднов выбрал для себя игру, 
в которой участник десантируется 
в определённой точке. Чтобы вы-
играть, ему нужно раздобыть ору-
жие и уничтожить всех противни-
ков в трёх раундах.

— Я выбрал выжидательную так-
тику. Все три игры прыгал в самых 

дальних точках. Не спеша нахо-
дил самое лучшее обмундирова-
ние и оружие. Через лес добирал-
ся до центра. По дороге уничто-
жал из снайперской винтовки сво-

их врагов, — рассказал победитель.
Теперь Евгений Скуднов плани-

рует приобщать к киберспорту и 
своих учеников.

Оксана МАСТЮГИНА

Директор школы в Строгине признан 
лучшим киберспортсменом Москвы

Все новости 
района: 
«Южное 
Тушино»

Евгений Скуднов убеждён, 
что из «стрелялок» можно 
извлечь и много полезного
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Все новости 
района: 
«Куркино»
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Локдаун.
— Извините, а бар ра-

ботает?
— Теперь это не бар, 

а ветеринарная аптека. 
Что вам налить, котик?

Джентльмен видит в га-
зете объявление: «Прода-
ётся говорящая собака». 
Приходит по адресу, вы-
водят к нему собаку. Он 
спрашивает:

— Как ты научилась 
разговаривать?

— Самоучкой. Мне в жиз-
ни всё давалось трудно. В 
юности я работала спасате-
лем в Альпах, потом служи-
ла в Ираке сапёрным псом. 
Теперь вот залечиваю пост-
травматический синдром.

— Боже, почему вы про-
даёте такую невероятную 
собаку?! — спрашивает 
джентльмен.

Хозяин (в бешенстве):
— Да потому, что она 

всё время врёт! Не была 
она ни в каком Ираке!

анекдоты

По горизонтали: Волшебник. 
Пес. Лазутчик. Взятка. Судьба. 
Кукловод. Рельс. Тореро. Короб. 
Нут. Сатрап. Рама. Копи. Уран. 
Сатин. Баталия.

По вертикали: Экстрасенс. 
Дилетант. Скакун. Большак. 
Опор. Паб. Викторина. Круиз. 
Лоб. Явор. Почет. Вена. Кворум. 
Секта. Дотация. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru

сканворд

Необходимо заполнить 
пустые клетки большого 
квадрата так, чтобы каж дая 
строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 со-
держали все цифры от 1 до 
9 (каждая цифра встречает-
ся только один раз). Следу-
ет проверить строки, столб-
цы и малые квадраты с учё-
том уже вписанных цифр. В 
сложных случаях можно ка-
рандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку 
на стр. 13

судоку

Володе девять лет, а он уже сам 
печёт для близких шарлотку, тем бо-
лее что яблок в этом году видимо-не-
видимо. «Печь шарлотку меня научи-
ла бабушка, и первый раз мы готовили 
вместе, а сейчас я всё сделал сам», 
— написал он.

Шарлотку парень печёт по особо-
му рецепту — с лимоном и с маком.

Форму (22-24 см) надо хорошо сма-
зать сливочным маслом (можно ко-
косовым или маслом авокадо), насы-
пать 2-3 столовые ложки сахара (луч-

ше тростникового) и повертеть фор-
му, чтобы сахар равномерно прилип 
к маслу на донышке и краях. Затем 
выложить тонкие ломтики лимона, по-
сыпать маком (можно измельчённы-
ми орешками). Ну а уж потом выло-
жить нарезанные очищенные яблоки 
(3-4 штуки) и залить тестом (3 яйца, 
100 г сахара, пакетик ванильного саха-
ра или ванили, 150 г муки, 5 г разрых-
лителя теста, треть чайной ложки соли, 
1 столовая ложка лимонного сока). 

Получается вот такая красота!

Продолжается наш конкурс «Фирменное объедение». 
Поделитесь с нами своим любимым фирменным рецептом. 
И обязательно сфотографируйтесь вместе со своим шедевром. 

Размер фотографии должен быть не меньше 500 Кб. Фотографии 
и рецепты присылайте на нашу почту szaopressa@mail.ru.

!

  фотоконкурс 
«фирменное объедение»

Любопытную ондатру 
сфотографировал на реке 
Химке в парке «Покров-
ское-Стрешнево» фото-
граф-натуралист Миха-
ил Фёдоров. Зверёк под-
пустил человека совсем 
близко и буквально по-
зирует, глядя в объектив. 
Удачным кадром Михаил 
поделился на своей стра-
нице «ВКонтакте».

— В природе ондатры 
очень сторожкие и при 
малейшем признаке опас-
ности ныряют или пря-
чутся, даже если заметят 

человека на другом бере-
гу речки, — говорит жи-
тельница Куркина био-
лог Алёна Соколова. — Но 
в городских лесопарках 
они постепенно переста-
ют воспринимать челове-
ка как угрозу. Тем более 
люди их часто подкарм-
ливают. 

Если хотите угостить 
ондатру, берите с собой в 
лес на прогулку морковь 
или яблоки. Зверьки их 
очень любят. А вот хлебом 
ондатр лучше не кормить.

Алексей ТУМАНОВ

На Химке сфотографировали 
любопытную ондатру

объектив
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Для шарлотки 
с выдумкой понадобятся 
лимон и мак

В лесопарках ондатры перестают 
воспринимать человека как угрозу


